

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas. EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario. Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

EL "CLICHÉ,"

Ya los nuevos ministros han tomado posesión de sus cargos, y ya entre el farrago de las palabras que la obligada cortesía pone en boca del consejero entrante, ha asomado aquello de: Me propongo seguir la misma política de mi ilustre antecesor...

Un oyente de buena fé, de esos que creen que el sentido común tiene aun algo que ver en achaques de política, pensaría de fijo: «Pues si va a suceder lo mismo que antes que necesidad había de la crisis? ¿Por qué habían de caer los unos y levantarse los otros si otros y unos tienen que proceder de igual manera?»

Y otro oyente, ya de menos cándida percepción que el anterior, podría resolver la duda exclamando: Para lo que van a durar estos, lo mismo es que procedan como los otros, ó que se aparten del camino trillado que marcaron los antecesores ilustres y los eximios sustituidos.

Entre las muchas circunstancias desfavorables que motivaron el llamamiento del señor Moret al Poder, no fué la menos comprometida la confabulación del trust, de ese trust que cree será la condensación más prístina y verdadera de la opinión pública, empeñado constantemente en cerrar los ojos ante la experiencia, ante la realidad de los hechos, pues hechos y experiencias han venido siempre a demostrar que la opinión es cosa muy compleja e indeterminada y que los que redactan un gran periódico no constituyen otra masa de opinión que la escasísima que se desprende de la opinión... particular de los tres ó cuatro caballeros que en el periódico escriben.

No aleccionados, pero sí tal vez corridos por el fracaso de D. Segismundo, estrepitosamente jaleado por el trust y la prensa radical, la de la opinión pública (!), tal vez esos periódicos guardarán ahora una actitud más prudente respecto á sus aficiones turiferarias hacia el Gabinete actual, siquiera por el temor de que pudiera repetirse la sangrienta ironía de que solo llego á un trimestre de vida un gobierno que se no apoyado por la opinión.

Entre tanto, comencemos á prepararnos para asistir á las reproducciones del «cliché» político, sin renunciar, naturalmente, á las «cliché» periodístico.

Habrán elecciones honradas, reorganización de la enseñanza pública... y los ministros continuarán la obra de sus anteriores. Es decir; volveremos á hablar del Canal de las Bardenas, con epistolario ministerial, de la situación de los maestros de escuelas, de los ferrocarriles extratéticos que más interesan á Navarra y á España toda... pero...

«Pero... quedará el buen propósito reducido á «cliché»? Allá veremos.»

PELICULA LOCAL

Ahora sí que parece que se va de veras á la solución del problema de los ferrocarriles en Navarra.

Cerca de cuarenta años se llevan en Navarra hablando de los ferrocarriles sin que se haya llegado á otra realidad que la de «El Irati».

Y ahora ya tenemos otra realidad, la del ferrocarril de Pamplona á Lasarte por Leiza. Este ferrocarril puede ser ya tenido por una realidad.

Y ya tenemos dos ferrocarriles; uno que nos abre los caminos de Aragón por Sangüesa, y nos entreaire los de Francia por Burgo; y otro que nos abre los caminos de Guipúzcoa por Larraun y Leiza, y que nos lleva á Francia y á Asturias.

Todo esto es ya un hecho. Y ahora hay motivos para suponer que el de Estado como los populares, sigó con interés los debates de las Cámaras, me gozijo viendo el florecimiento de las ciencias y de las artes y los progresos de la industria.

En los primeros tiempos de residencia aquí, á menudo sentía la nostalgia de ese mundo; más ahora, esa enfermedad está largo tiempo dominada; me encuentro bien en esta pequeña isla, entre sus buenos y honrados moradores, que siempre me han dado pruebas de la adhesión más ardiente. Para el trato social de poco me pueden servir, es cierto; pero me distrajo con mis libros, y además durante el verano me veo indemnizado por completo de esa falta.

Cuando llegan los forasteros y bañistas cesa mi aislamiento, yo frecuento con placer su amena sociedad, y todos me reciben con agrado. Así, poco á poco me he acostumbrado á esta isla tranquila y retirada, de tal suerte, que ahora no me he decidido á abandonarla, aun cuando se han presentado ocasiones para mejorar de colocación.

—Sin embargo, debieras, al menos, tener en cuenta la parte lucrativa,—replicó el pintor.—Tus utilidades no deben ser grandes. El maestro sonrió.—No, pero son más que suficientes para mí. ¿No ves que vivo solo? —Si, vives solo,—respondió el amigo con animación,—eso precisamente es lo que debo reprocharte. ¿Por qué estás solo, Antón? ¿por qué no buscas una mujer amable, que

LA SEÑORA Doña María del Rosario Baleztena Viuda de Arraiza FALLECIÓ EN PAMPLONA EL DIA 12 DE FEBRERO DE 1909 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad R. I. P. Sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la función de aniversario que HOY SÁBADO á las ONCE de la mañana tendrá lugar en la iglesia de San Juan Bautista. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 12 de Febrero de 1910. Todas las misas que hoy se celebren en las cinco parroquias, iglesias, capillas públicas, conventos, de esta ciudad y extramuros, podrán ser aplicadas en sufragio de su alma. Tambien será aplicada por el alma de dicha señora la Vigilia que la Adoración Nocturna celebre en la noche del día 12 al 13 del corriente.

otro gran ferrocarril, el que parece un sueño, el que debe unir á Pamplona con la rica tierra estellesa, y á esta tierra y á Pamplona con la tierra montañosa de Baztan y Cineo Villas, que es un orgullo de la provincia. Este gran proyecto tiene dos empresas á su servicio, y es lógico pensar que siendo dos los aspirantes á la mano de doña Inés, doña Inés esté segura de que tendrá mano. Lo malo fuera que se cumpliera aquel reír que dice: Tres al saco y el saco en tierra. Las dos empresas están formadas, al parecer, por dos grupos poderosos de banqueros, ingleses los unos, franceses los otros. Y ambos grupos quieren llevar á la práctica su proyecto, y han venido á Pamplona con el exclusivo objeto de conquistar á fuerza de garantías la concesión del ferrocarril. Y como la Excm. Diputación está dispuesta á prestar su valiosísima ayuda á toda empresa que ofrezca garantías suficientes, y como hay dos grupos bancarios poderosísimos que están dispuestos á batirse en ese terreno de las garantías, es casi seguro que la concesión sea un hecho. Ahora ó nunca. GARCILASO.

Del día

Alguien se ha encargado de hacer notar que el Gobierno liberal del señor Moret cayó precisamente el miércoles de ceniza, el día del Memento homo, el día en que nuestra Madre la Iglesia nos recuerda que «sic transit gloria mundi», que «humo las glorias de la vida son», como dijo el poeta.

Muchos pueden objetar que no habrán sido precisamente las glorias, sino las amarguras del señor Moret, las que rápidamente se ha desvanecido al pasar del Gobierno á su tranquila casa de la calle de D.ª Bárbara. ¡A esa misma casa en la cual tuvo que encerrarse «herméticamente» don Segismundo en los primeros días de usufructo presidencial, para huir ó más bien ocultarse, entre iracundo y avergonzado, ante el hambriento atracó de los ganosos de credenciales y los sedientos de los altos momios de la situación!...

Conocíamos ministerios veraniegos, vacaciones formadas al tibio calor de las vacaciones parlamentarias; pero un gabinete sólo para Pascuas y carnavales, como ha sido el de don Segismundo, des-

pués de más de tres años de su ausencia del Poder, ha sido cosa tan insólita, como insólita habría de parecernos que nos dijieran que la situación canalejista va á ser un gabinete de Cuaresma, acepción que sólo se puede admitir por lo que al lapso de tiempo se refiere, pues tocante al simbólico sentido de la cuaresmal etapa, mal puede ser gabinete de ayuno, meditación y penitencia el formado por hombres que en materia religiosa sostienen un programa que, como hubiera dicho Pina y Domínguez, no es más que un mal «arreglillo del francés.» Aunque, tal van las cosas, de tal modo suelen subordinarse en Españas ideas políticas, originales ó traducidas, al monopolio de los altos puestos, que nada nos extrañaría ver la versión «combista» completamente olvidada, si es que con su olvido creen los hombres asegurar su permanencia en el Poder. Y ello... habría de alegrarnos sinceramente, en bien de todos.

Sport vasco

En «Euskal Jai», Poco interesante resultó el partido concertado para ayer tarde entre Eizaguirre y Barragán, colorados, contra Arocena, y Larrañaga, azules.

La cátedra ofreció de primeras un considerable momio y aun cuando se adelantaron los rojos en dos juegos, el dinero se mantuvo por los azules, señal evidente de la confianza que merecían.

No anduvieron desacertados los que así opinaban, pues igualados que fueron los bandos en el juego 4.º, salieron por delante los favoritos que materialmente arrollaron á Barragán y Eizaguirre.

Este partido ofreció la novedad de tener que jugar de zaguero Larrañaga, quien demostró que los buenos jugadores pegan en todas partes.

Después Daniel Taberna y Beristain ganaron sin contratiempos á Latasa y Errasti. El momio salió por los que resultaron vendidos, pero se hizo la evolución con tiempo, consiguiendo salvarse los que, en un principio lo dieron.

comparta contigo la soledad, y lleve la dicha á tu tranquila casa? Mira, yo también he vagado largo tiempo errante por el mundo, sin querer renunciar á mi libertad, ni encadenarme... Pero al fin llegó mi hora, y me deje atrapar por unos ojos azules y sentimentales.

Y nunca me he arrepentido: cuanto el hombre puede lograr en la vida, ya sean riquezas, honores, gloria ó poder, todo palidece ante la dicha que nos ofrecen la intimidad del hogar, una mujer de corazón amante y los queridos hijos. Antón, ¿por qué permaneces solo?

Mientras hablaba de esta suerte, su varonil y característica fisonomía se había animado; parecía como iluminada por un reflejo solar, y sus ojos dirigían una mirada centelleante á lo lejos: solo al formular la última pregunta los volvió hacia su amigo, y sintió casi espanto al ver la profunda palidez ante la dicha que nos ofrecen la intimidad del hogar, una mujer de corazón amante y los queridos hijos. Antón, ¿por qué permaneces solo? —Por qué?—respondió el maestro con acento amargo hasta lo indecible.—Porque el destino lo quiere así. En otro tiempo he pensado en lo que acabas de decir, he anhelado esa dicha, y he procurado lograrla con todo el ardor de que es capaz un corazón humano, más no puede ser; el destino lo había resuelto de otro modo. ¡Ah en el mundo hay mucha dicha, pero no todos la alcanzan, amigo mío!

Hubo un momento de silencio. El maestro se separó un poco y pasaba

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 11 de Febrero de 1880

Han terminado los carnavales en medio de gran animación y sin que se registrase el menor incidente desagradable. El carnaval callejero se ha reducido á unas cuantas máscaras, entre las que se destacaban una comparsa de gigantes y cabezudos y un camión que representaba una fragua de herreros.

Los bailes celebrados en el Teatro Principal, en el Teatro y en la sociedad «La Armonía» de la calle de la Estafeta han rivalizado en concurrencia y animación. —En el Colegio de los señores Huarte Hermanos se han celebrado veladas teatrales durante los pasados días de carnaval.

—El día 8 del actual falleció en Murillo el Fruto á la avanzada edad de 101 años doña Manuela Marcellano de Marrón.

Campos y mercados EN NAVARRA

Después de unos días de intensas lluvias y aguaceros, que han dado ocasión á que algunos de los rios de nuestra provincia entre ellos el Arga, el Ega y el Cidacos, hayan inundado algunas huertas y sembrados, aunque por fortuna el daño no reviste gran importancia, el tiempo ha mejorado considerablemente y en general todas las labores campesinas presentan muy buen aspecto.

El régimen de lluvias ha sido tan amplio, que se ha extendido á localidades donde por lo general suele reinar siempre un tiempo muy seco. Las tierras han quedado en inmejorables condiciones para varias labores especialmente la plantación de vides americanas, siembra de remolacha y pimientos, operaciones que han comenzado ya con gran actividad y adquirirán mayor extensión á medida que el tiempo se vaya asegurando.

Notas locales

Beire Las persistentes lluvias han cesado; tenemos tiempo frío con buenas heladas. Los sembrados están atrasados pero pre-

repetidas veces sus manos por el rostro. Cuando dirigió de nuevo la vista hacia el amigo, había desaparecido de su fisonomía todo raso de amargura, y sus ojos miraban ya con la suavidad habitual. —Esa es, en verdad, la parte más dolorida de mi alma,—dijo, y sus labios se agitaron con emoción.—¡Ah! he luchado mucho, he intentado diferentes veces cerrar esta herida, pero siempre vuelve á abrirse. Es una batalla que no acaba nunca...

Más, perdona, si con mis tristes pensamientos malogro tus primeras horas de alegría. Te prometo que esta será la última vez. —Perdóname tú el haber tocado de un modo tan poco suave la fibra sensible de tu pecho,—replicó el pintor abrazando á su amigo. —Pero cuéntame, lo que tanto te aflige. Ya sabes que una confidencia «alivia» el corazón.

El maestro permaneció callado é irresoluto algún tiempo, y después dijo de pronto: —Sea como quieras. Tal vez será bueno volver la vista hacia el pasado, al cual pertenecen todos mis sufrimientos; pero también todas mis dichas. Precisamente hemos escogido para ello el sitio más á propósito: aquí he probado á la vez el tormento y las dichas de la vida. Sentémosnos; el panorama es hermoso y no será fácil que venga nadie á interrumpirnos.

Ya sabes que después de mis exámenes tuve la suerte de obtener una escuela en propiedad. Debo confesarte que en esta pequeña y apartada isla encontré al pronto muy pocos alumnos; pero confiando en que no permanecería en ella largo tiempo, pues tarde ó temprano se presentaría algo mejor, me decidí á tomar posesión. Los sencillos insulares, si no se expontanearon mucho conmigo, me miraban al menos con amabilidad y confianza, y de este modo, se me hizo llevadera la vida desde los primeros días. Era en otoño; soplaban ya los vientos tempestuosos al redor de las dunas, hinchábase el mar, y los forasteros, que visitaban la isla durante el verano, se hacían retirado á tierra firme. Quedé pues aislado; pero esta solitaria vida, inculta y en medio de las tormentas, por su novedad, tenía para mí grandes encantos. Días enteros permanecía en la playa, admirando los desencadenados elementos. Esta contemplación preparaba mi ánimo para el ejercicio de mi cargo mejor que todos los años de estudio pasados en la Universidad están aquí en su lugar. Entre los que frecuentaban mi casa llamaba en particular mi atención una jóven, por á pulcritud y esmero de su vestido, por sus finos modales y porte distinguido, pero sobre todo, me atraía cierto sello de melancólica gravedad que llevaba impreso en su pálido semblante. Supé después, que había venido de la península, cuatro años antes,

sentan buen aspecto y ganarían si hiciera calor en vez de llover.

Por causa del tiempo están paralizadas las labores del campo. La cosecha de oliva es mala por completo á causa de las enfermedades que padecen los olivos. Hay bastantes existencias de vino pero cesó la demanda que se notó hace un mes. En cereales se advierte exportación pero quedan muchas existencias.

Mérida Tenemos un tiempo muy frío y asofados por el aire Norte de lo lindo. Días pasados ha llovido á torrentes, así que los labradores no pueden ocuparse en ninguna labor.

Cáteda Ha terminado al parecer el temporal de lluvias. El tiempo bueno para la época en que estamos.

En las fiestas de Santa Agueda, nada extraordinario, buena animación y ningún disturbio. El mercado en calma, habiéndose vendido algunas, pocas, partidas de trigo.

Peralta Por fin el río ha menguado y ayer lució el sol, que todos deseábamos ver un día claro. Los hortelanos están preparando los pozos que han de poner los sembreros de pimiento y tomate.

La jornalera atraviesa una gran crisis á causa de no poder trabajar. Ayer se dió rancho y una libra de pan por persona á las familias necesitadas. La caridad siempre está bien pero ésta debiera extenderse á los que no pueen trabajar, y á los que no pueden darles trabajo en alguna obra benéfica para el pueblo dándoles seis reales de jornal.

Miranda Tenemos un tiempo de lluvias y frios. El Arga ha cogido bastante extensión de regadio.

Mucha animación en el mercado de vinos. Se han vendido dos mil cántaros al precio que aparte indico. Sesma

La lluvia ha sido recibida con gran júbilo en esta comarca, de ordinario muy seca, habiéndose aprovechado el estado favorable de las tierras para plantar cepa americana. Los sembrados presentan muy buen aspecto. La cosecha de aceite, nula, importándose de varias provincias el aceite necesario para el consumo. El mercado de vinos, firme y animado.

Villafraanca Se sigue plantando viña americana y preparando la tierra para la siembra de remolacha. Los sembrados presentan todos un magnífico aspecto. El tiempo continúa húmedo, aunque con gran tendencia á mejorar. El mercado de líquidos con muy pocas existencias.

En el de granos bastante actividad, habiéndose vendido importantes partidas, entre ellas dos vagones de trigo para Zaragoza. Estella

Después del temporal que hemos tenido de agua con nieve revuelta, hoy ha amainado el tiempo, luciendo durante el día el sol, habiendo estado la temperatura fría durante las primeras horas de la mañana. Aunque más tarde que de lo ordinario, se ha visto el mercado bastante animado. De ganado de cerda lo que ha vendido es la mayoría gordo para matar, manteniéndose el alza que se inició hace unas semanas.

Ayer llegaron procedentes de Logroño en un landó y una cesta con el señor Fernandez Cano el gerente de la casa inglesa Caster Limited Lr. Rhyo-Jones y el ingeniero Mr. Le Bayllil de la sociedad «The London City and Midlan Bank y otros tres señores más que comieron en el Hotel del Comercio y siguen recorriendo el trazado del proyectado ferrocarril Irún-Pamplona-Logroño.

Artajona Los sembrados presentan muy buen aspecto, habiéndoles beneficiado muchísimo las últimas lluvias. El mercado de vinos y granos muy sostenido y animado, vendiéndose los caldos de la última cosecha, que han resultado muy buenos, á precios remuneradores. La cotización en trigos es sostenida y firme.

Biurrun Durante esta semana hemos tenido el martes y el miércoles fuertes borrascas de agua y nieve acompañadas de un viento norte

huracanedo. Ahora caen fuertes hielos por las mañanas. Los pobres y sufridos labradores no pueden trabajar a causa de la mucha humedad que hay en el campo.

El mercado encalmado, no habiéndose vendido cereales en lo que va de semana.

Mendigorría
Ha llovido mucho, y por este motivo no se puede trabajar en el campo, y no hay jornales.

Precios (1)
Trigo.—Estrella 5,75 pesetas robo; Mendigorría y Artajona 6; Cáseda, Sesma y Miranda 6,25; Peralta 6 a 6,25 Mérida 7; Villafranca 6; Beire 6,75.

Cebada.—Estrella 3,90 pesetas robo; Cáseda 4; Sesma 3,50; Peralta 4; Artajona 3,50; Villafranca 3,50; Beire 3,50; Miranda 3,75.

Avena.—Estrella 3,25 pesetas robo; Cáseda 3,50; Peralta 4; Artajona 3,25; Villafranca 3; Miranda 3,50.

Maíz.—Estrella 4,25 pesetas robo; Pealata 4,50; Villafranca 5; Miranda 4.

Habas.—Estrella 5,50 pesetas robo; Peralta y Villafranca 5; Miranda 4,50.

Alubias.—Peralta y Miranda 12 pesetas robo; Villafranca de 12 a 16.

Aiscol.—Estrella 4,25 pesetas robo.

Vino común.—Estrella, Miranda y Sesma 3 pesetas cántaro; Peralta, Beire, Cáseda y Artajona 2,50; Villafranca 2,25; Mendigorría de 2,12 a 2,25.

Vino rancio.—Peralta de 8 a 10 pesetas cántaro; Villafranca 12.

Aguardiente de vino.—Peralta 8 pesetas cántaro; Villafranca 16.

Id. de orujo.—Peralta 6 pesetas cántaro; Villafranca 12.

Aisado de vino.—Peralta 10 pesetas cántaro; Villafranca 18.

Amasado de orujo.—Peralta 8 pesetas cántaro; Villafranca 14.

Acete.—Peralta y Villafranca 19 pesetas arroba; Cáseda 21; Beire 19,50; Estrella 22,50; Sesma 20.

Palatas.—Villafranca 1,10 pesetas arroba; Peralta 1,50; Miranda 1,25.

Journal de seco.—Villafranca 2,25 pesetas; Cáseda 2; Miranda 1,75.

Id. con vino.—Villafranca 2 pesetas.

Intereses provinciales
Ferrocarriles

Son buenas las noticias que podemos dar a nuestros lectores respecto a este asunto del ferrocarril de Logroño a Irún por Pamplona.

Y decimos que son buenas porque, inspiran esperanzas en la realización del proyecto.

Ya dijimos ayer que comisiones que representaban a dos grupos bancarios, inglés el uno y francés el otro, habían visitado a la Excm. Diputación, para tratar de esta cuestión importante, y también dijimos que la Excm. Corporación foral había pedido a las comisiones que concretasen en un escrito sus propósitos y sus deseos.

Pues bien; una de las comisiones, la que representaba al grupo francés, hizo ayer entrega de este escrito a la Excm. Diputación, y los señores diputados se proponen dedicarle mucha atención.

Por noticias particulares que nos merecen crédito hemos llegado a saber que esta empresa francesa está dispuesta a llevar a la práctica el proyecto, pues para ello cuentan con dos elementos indispensables y primordiales: Deseo de construir el ferrocarril, y millones de francos en abundancia para poder satisfacer ese deseo.

Estos señores franceses han hecho un estudio de la zona de influencia del ferrocarril, y una primera ojeada parece que les ha bastado para tener por seguro que el ferrocarril corresponderá a los deseos de la Empresa.

Sin embargo, continuarán el estudio a fin de poder ofrecer mayores seguridades de éxito.

Las dos comisiones marcharon ayer de Pamplona.

Nosotros nos alegraremos mucho de que estas esperanzas, que tienen un sólido fundamento, se conviertan en realidad dentro de un plazo breve.

Ferías en Tafalla

Con un tiempo primaveral ha dado hoy comienzo la importante feria de esta ciudad, que generalmente se vé deslucida por las iras de los elementos.

Los trenes han llegado hoy abarrotados de viajeros, entre ellos gran número de tratantes en ganados.

D. Demetrio Galán
En el tren correo ha pasado hoy con dirección a Pamplona el docto catedrático de la Escuela de Veterinaria de Zaragoza don Demetrio Galán, que nos honrará con su visita en estos días.

Mañana sábado, a las seis y media de la tarde, dará una conferencia en el salón de actos del Ayuntamiento.

Hay gran interés por oírle, y será público el acto, para que todos puedan saborear temas tan interesantes como «La agricultura y ganadería».

Máquinas agrícolas
Una de las casas más notables y que más llaman la atención en estos días, es la de Alberto Ahles y Compañía.

Su simpático y activo representante don Julio Ojer ha dispuesto una exposición de máquinas, entre las que he admirado un bonito tren de trilla «Ruston», y varias reformas notables en sembradoras y atadoras.

Omito el entrar en detalles, pues sobradamente son conocidas dichas mejoras de los agricultores.

Barracas
Como es costumbre de antaño, en la plaza de Navarra se han instalado infinidad de barracas.

A todas afluye el público, pero muy especialmente a la rifa de don Manuel Domínguez. El teatro Guignol promete con sus fantoches proporcionar ratos de risa a la gente menuda; pues no habrá chiquillo en la ciudad, que pase sin visitar esos muñecos que han de hacer sus delicias.

En el ferrial
Instalado según costumbre en las afueras, hemos visto desde las primeras horas del día dirigirse hacia aquel sitio a muchísimas personas.

Allí me he personado, para informar a nuestros lectores, y el golpe de vista ha sido magnífico.

(1) El robo equivale a 28,13 litros y el cántaro a 11,77 id.

Debido a los malos días que durante esta semana hemos tenido, se ha retrasado algo, pero no obstante, eran más de 800 las cabezas de ganado que había.

Poderosamente han llamado la atención los cuadros de «La Agrícola», por los hermosos ejemplares que presenta.

Las transacciones hoy no han sido muchas; ayer se hizo alguna de importancia.

Teatro Gorriti
Hoy a las nueve debuta la compañía de Rodrigo y Beltrán con «La cañonera», «Sangre moza» y «La Infanta de los bucles de oro».

El debut ha de ser un llenazo, porque a esta hora restan pocas localidades.

El programa de mañana es el siguiente: Por la tarde, en vermouth, «La suerte loca», y en la función de noche «El patinillo», «La alegría del batallón» y «El barquillero».

Tafalla 11—2—910.

GACETILLAS

Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte de la respetable y distinguida señora doña María del Rosario Baleztena, viuda de Arraza, dama de muchas virtudes que con su ejemplo y buenos consejos supo proporcionar grandes enseñanzas.

En la sociedad pamplonesa quedó un gran vacío al ocurrir su muerte y los pobres perdieron una eficaz protectora.

Al cumplirse esta triste fecha, reiteramos a todos sus hijos y demás familia la sentida expresión de nuestro profundo pésame, a la vez que rogamos a nuestros lectores encomiendan a Dios el alma de la finada (que en paz descanse).

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Juan Bautista los funerales de aniversario en sufragio de su alma; así como todas las misas que hoy se celebren en las cinco parroquias, iglesias y capillas públicas de esta ciudad y extramuros y la Vigilia que la Adoración Nocturna celebre esta noche.

Hoy al mediodía sale para Tafalla, donde pasará unos días el gobernador civil de esta provincia señor Valcarlos.

Los periódicos carlistas publican estos días una orden del Jefe Delegado en España don Bartolomé Feliú, mandando a todos los carlistas tengan por nula toda candidatura que no se haya anunciado oficialmente.

En virtud de esto, es nula la candidatura, que hace algunos días publicamos, tomándola de un colega.

A Vitoria han marchado los oficiales de infantería don Luis Rute y don Ignacio Bengoa; el primero a incorporarse al Regimiento de Cuenca y el segundo a examinarse para pasar al cuerpo de la guardia civil.

En la Sucursal del Banco de España de esta plaza ha quedado abierta la suscripción para los donativos que quieran hacerse con destino a los daños por los temporales e inundaciones en Castilla, León y Galicia.

Proyéctase en Madrid la celebración de una asamblea a la que concurrirán los pequeños industriales de provincias perjudicados con la ley del descanso dominical, para pedir a los poderes públicos que éste sea semanal.

Ya se han enviado circulares a los interesados.

El río Argá va descendiendo lentamente de su última crecida.

En cambio respecto al Ebro leemos en un colega tudelano lo siguiente: «Continúa muy crecido, aunque parece con tendencia a descender.

Sin embargo, como ayer debió nevar en abundancia por la montaña, no sabemos lo que ocurrirá si viene un deshielo rápido.

Por hoy, parece que no hay que temer, porque la temperatura es baja, dejándose sentir frío muy intenso.

Los campos donde se hallan las aguas, desde el domingo están sufriendo daños inmensos que no se podrán apreciar, en toda su extensión, hasta que las aguas desaparezcan por completo.»

Está acordado el licenciamiento de los soldados que han cumplido el servicio en filas.

El licenciamiento se verificará en Marzo, cuando ya estén instruidos los nuevos reclutas.

De nuestro colega «La Tradición Navarra» cortamos lo siguiente: «Ayer tarde se presentaron dos religiosos de esta ciudad en una expendedoría de Lotería a restituir una cantidad que a uno de ellos le había sido entregada bajo secreto de la confesión por el penitente ó la penitente culpable.

La cantidad era el importe de un premio que se cobró mediante un décimo falsificado y que la encargada de la Lotería hubo de pagar dos veces.

La alegría de la atribulada lotera fué tan grande como grande había sido su disgusto al verse estafada por un desconocido, hace poco tiempo.»

Por nuestra parte hemos oído que el timo y la restitución fueron realizados en la Administración del Paseo de Sarasate.

Se encuentra en esta ciudad el digno Alcalde de Artajona, estimado amigo nuestro don Pedro Huarte, que ha venido a gestionar asuntos relacionados con aquella localidad.

Celebraremos que sus gestiones sean coronadas por el éxito.

Ha sido trasladado a petición suya a la principal de Huesca, nuestro amigo don José María Gonzalez, oficial de Correos que prestaba sus servicios en esta capital.

Celsa Patrona la Santísima Virgen del Monte Carmelo.
Mañana domingo a las siete de la mañana, habrá Misa de Comunión general en la iglesia de los RR. PP. Carmelitas, y durante ella se cantarán varios motetes.

Por la tarde a las cinco, empezará la función con exposición de S. D. M., y acto continuo estación al Santísimo Sacramento, rosario, gozos a la Santísima Virgen, sermón que predicará el R. P. Alfonso, reserva y procesión, dando fin con salve cantada, ante la imagen de la Santísima Virgen.

En Lumbier ha fallecido la distinguida señorita Pilar Iruozqui, hermana de nuestro amigo don Saturio, presbítero de Tafalla.

Había marchado hace pocos días a dicha villa, para someterse a una operación quirúrgica.

Descanse en paz el alma de la finada, y reciban su hermano y demás familia nuestro sentido pésame.

Doctor Amat, Oculista.—Eslava número 1, 1.º 25—11

Noticias oficiales recibidas de Egiús y que ayer nos fueron facilitadas en el Gobierno civil, dan cuenta de que anteayer de madrugada ocurrió un incendio en la casa núm. 15 de la calle de San Martín de la mencionada localidad.

En el incendio ha perecido abrasada una anciana de 68 años, llamada Josefa Erro, y que tenía perturbadas sus facultades mentales.

El vecindario acudió presuroso a trabajar en la extinción del incendio, logrando localizarlo a las dos horas de iniciados los trabajos.

Una vez sofocado el incendio, se procedió al desescombro de lo devastado por el feroz elemento, a fin de encontrar el cadáver.

El Juzgado instruye diligencias a pesar de considerarse el hecho casual.

El jefe de vigilancia de las fronteras de Guipuzcoa y Navarra señor Peralta, ha ascendido en turno y ha sido nombrado inspector jefe de vigilancia de Barcelona con el sueldo anual de 5.000 pesetas, y para sustituirle en el cargo, ha sido nombrado don José Ibañez Sanchez, inspector de segunda clase de Barcelona.

Ayer no se verificó en los libros del Registro civil inscripción alguna de defunción.

Lo celebramos mucho.

Ha regresado de Valladolid en su de licencia el digno capellan del Regimiento de la Constitución don José Arrechea. Sea bien venido.

Parece que el tiempo no quiere asegurarse.

Ayer por la mañana lució el sol espléndido y el frío no se dejó sentir con tanta intensidad; pero en las primeras horas de la noche empezó a reproducirse la lluvia.

De la región

Alava

Vitoria 11 (9 noche.)
Una riña
Comunican de Arcenega que anteayer sostuvieron en el pórtico de la iglesia, por cuestiones de poca monta una acalorada reyerta los vecinos Antonio García y Sebastián Pereda.

Este último resultó con varias heridas de arma blanca, siendo conducido al hospital, y el agresor detenido.

Conferencia
Esta tarde ha tenido lugar en el Ateneo el resumen de todas las conferencias científicas que han venido celebrándose hasta ahora.

Hizo el resumen con gran brillantez el presidente del mismo señor Luque, el cual fué muy aplaudido.

Los republicanos
Han celebrado hoy los republicanos locales la fiesta de la República con banquete, colgaduras en su Círculo y velada que tiene lugar esta noche en el Teatro.

Rumor desmentido
Ha quedado desmentido en absoluto el rumor acogido por el público de que el digno «España» había pasado por esta población.

Lo cierto es que aun no han salido de Pau los capitanes Vives y Kindelan con el citado aerostato.

Romerías
El domingo comenzarán las semanales romerías al Campo de Arana que desde muy antiguo tienen lugar por la Cuaresma.

Guipúzcoa

San Sebastian 11 (9 noche.)
El tiempo
Nuevamente ha vuelto a visitarnos hoy la lluvia y a reinar el viento Norte.

El tiempo desapacible ha alejado al público de las calles y paseos.

Conferencia
En el Centro Católico se reanudarán el lunes las conferencias morales que se suspendieron con motivo del Carnaval.

La primera conferencia estará a cargo del P. Mostanga.

Ferrocarril en proyecto
En la oficina de obras públicas se han expuesto los planos del proyectado ferrocarril de Andoain a Lasarte.

Se ha abierto una información pública para que en ella puedan emitirse pareceres.

Ha experimentado notable mejora en la grave enfermedad que ha padecido, nuestro estimado amigo de Elizondo don Guillermo Goyeneche.

Celebraremos su completo restablecimiento.

Anteayer se posesionó de su nuevo cargo de jefe del negociado de Gobernación de la Diputación nuestro estimado amigo el joven letrado don Luis Oroz.

Le reiteramos nuestra enhorabuena y le deseamos muchas felicidades en su nuevo destino.

Ha sido destinado a la sección de te légrafos de Pamplona, a petición propia, el ilustrado oficial de dicho cuerpo don Felix Bescós, que pertenecía a la de Jaca.

Después de brillantes oposiciones ha sido nombrado beneficiado organista de la Santa Iglesia Catedral de Zamora, el joven seminarista don Dámaso Eguaras y Polo, estimado amigo y paisano nuestro.

Le enviamos por ello nuestra afectuosa enhorabuena.

En Abaigar ha sido mordida por un perro rabioso una joven de 22 años llamada Rosalía Fernandez, la cual ha marchado a Zaragoza para someterse al tratamiento antirrábico.

Se han adoptado precauciones en dicho punto, así como en Olejua, Oco, Legaria, Ancin y Murieta, por donde, según parece, han vagado uno ó más perros atacados de hidrofobia.

Reumáticos.—Probad «Saloforina de Larman» médico alemán; curación pronta del reuma nervioso y articular; así lo prueban millares de enfermos salidos curados de los Hospitales de Alemania y países del norte.—Pamplona, Marquina y Aguinaga. 25—11

En el cine Belloch no hubo ayer función, según costumbre en los viernes de Cuaresma.

Para hoy se anuncian notables estrenos.

La revista pamplonesa «La Avalancha» dedica su último número a enaltecer la memoria del ilustre arqueólogo y publicista don Juan Iturralde y Sait (q. d. D. g.)

En el aparece un hermoso retrato del distinguido pamplonés y una fotografía del panteón en que descansan sus restos mortales en el cementerio de esta ciudad, acompañados de dos artículos necrológicos.

Uno de ellos, titulado «Virtud, talento y patriotismo» lleva la firma del ilustrado colaborador de EL ECO DE NAVARRA don Juan P. Esteban y Chavarria, y el otro, señalado con el epígrafe «D. Juan Iturralde y Sait» es producto de la fecunda y galana pluma de nuestro ilustre convecino don Arturo Campión, cuyo trabajo es parte de una serie de artículos que este distinguido escritor se propone publicar en aquella excelente revista, en los que trazará la fisonomía moral del esclarecido difunto y relatará sus más salientes obras inéditas.

Nuestra información

MADRID 11.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5:30 de la tarde hasta las 2:30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 11 (9 noche.)
Una riña
Comunican de Arcenega que anteayer sostuvieron en el pórtico de la iglesia, por cuestiones de poca monta una acalorada reyerta los vecinos Antonio García y Sebastián Pereda.

Este último resultó con varias heridas de arma blanca, siendo conducido al hospital, y el agresor detenido.

Conferencia
Esta tarde ha tenido lugar en el Ateneo el resumen de todas las conferencias científicas que han venido celebrándose hasta ahora.

Hizo el resumen con gran brillantez el presidente del mismo señor Luque, el cual fué muy aplaudido.

Los republicanos
Han celebrado hoy los republicanos locales la fiesta de la República con banquete, colgaduras en su Círculo y velada que tiene lugar esta noche en el Teatro.

Rumor desmentido
Ha quedado desmentido en absoluto el rumor acogido por el público de que el digno «España» había pasado por esta población.

Lo cierto es que aun no han salido de Pau los capitanes Vives y Kindelan con el citado aerostato.

Romerías
El domingo comenzarán las semanales romerías al Campo de Arana que desde muy antiguo tienen lugar por la Cuaresma.

Guipúzcoa

San Sebastian 11 (9 noche.)
El tiempo
Nuevamente ha vuelto a visitarnos hoy la lluvia y a reinar el viento Norte.

El tiempo desapacible ha alejado al público de las calles y paseos.

Conferencia
En el Centro Católico se reanudarán el lunes las conferencias morales que se suspendieron con motivo del Carnaval.

La primera conferencia estará a cargo del P. Mostanga.

Ferrocarril en proyecto
En la oficina de obras públicas se han expuesto los planos del proyectado ferrocarril de Andoain a Lasarte.

Se ha abierto una información pública para que en ella puedan emitirse pareceres.

Mañana domingo, como primera cuaresma, tendrá lugar la comunión de siete y media de la mañana en la Iglesia de San Saturnino y la junta general de la parroquia de la tarde en la sacristía de la parroquia.

Comunican de Baquedano que unas propiedades de los vecinos don Andueza y don Cipriano Ochoa se quemaron pasados un violento incendio que se produjo por el viento y favorecido en los techos de fácil combustión que en las casas había, tomó grandes proporciones.

El vecindario ayudado por otros vecinos de los pueblos cercanos trabajó incesantemente en la extinción del incendio hasta conseguirlo dominarlo y sofocarlo.

No ha ocurrido desgracias, y las pérdidas ascienden a 2000 pesetas.

Los guardias municipales repelieron ayer a domicilio a los mozos del plazo del año actual las citaciones para asistir al acto del sorteo de los mismos, tendrá lugar mañana desde las siete de la mañana.

La asistencia de los interesados es obligatoria.

Mañana domingo abrirá nuevamen te sus puertas el Teatro Goyarre con un espectáculo de cine, de la casa Coyne, que aceptación tiene en esta capital.

Han quedado abiertas al ser vicio público las estaciones telefónicas de Pamplona y Usurbil pertenecientes a la provincia de Guipuzcoa.

Sus horas de servicio son de 8 a 12 mañana y de 2 a 7 de la tarde. Esta combinación la Red provincial con la urbana podrá cursarse servicio de telegramas y conferencias con ambas compañías desde las restantes de ambas compañías.

Dolor de cabeza, jaquecas y migra gas se calman en el acto con Valium Monreal más eficaz que la antipirina.

Publicaciones

CINCO SUPLEMENTOS
Tan notables por su belleza como por su utilidad práctica son los «cinco Suplementos» acompañan al número 5 de «La Moda elegante».

En esos suplementos y en el citado número se encuentra cuanto puede apetecer así la aristocrática como la más modesta familia, tanto para la confección, trajes, nos femeninos, labores y bordados de clases, como para recreo y enseñanza.

Las novelas de «La Moda Elegante» actual mente publica las tituladas «Elusio», «La sortija de ópalo»—constituyen la predilecta de los hogares de España y de Francia.

MADRID

R. O. aclaratoria
Se ha firmado ayer una R. O. aclaratoria del decreto sobre depósitos sobre pendientes de declaración de derachos sivos entre los cuales figuran los señores Allende Salazar y Ugarte con 10.000 pesetas cada uno, y los señores La Cierne Domínguez Pascual con 7.500.

Una opinion
El periódico «El Liberal» comenta la actual situación política, dice que el sistema democrático está en poder de Romanones y Canalejas, y otros ministros, excepto señores García Prieto y Cobian, que de los actuales acontecimientos fueran bloquistas más entusiastas.

Declaraciones del Sr. Canalejas

El señor Canalejas ha hecho hoy tantas declaraciones ante los periódicos acerca de los últimos sucesos políticos. Dijo el señor Canalejas que no ha tenido ninguna intervención en la crisis.

Intervino nada más cuando le llamó desde aquel momento nada más soportable.

Es increíble que los monárquicos que el Rey obró en estas cosas a la orden del Rey obró con arreglo a la Constitución.

No servirá de juego a las pasiones de nadie, y cuando lo estime conveniente me adelantará a explicar la autorización por el Rey.

En la discusión de la crisis llegaremos es preciso, al cuerpo a cuerpo hasta con los republicanos.

No provocaré a nadie, ni consentiré que nadie nos provoque.

Los infundios no me agravian, lo que puede agraviar es la verdad.

Las actuales Cortes están muertas, ha tocado a mi extender su partida de defunción, lamentando su escasa vida.

Retrasaré la publicación del decreto de disolución porque quiero que se proceda a la preparación del tinglado electoral.

El señor Canalejas dice que aspira a tener una mayoría grande, y que para ello dará la batalla frente a frente, y castigaré energicamente las violencias, los cohechos y los laboratorios.

Afirmó que la labor de las nuevas Cortes será grande, y terminó diciendo que los hechos acreditarán ser hombre de Gobierno.

En Palacio

Los ministros.—Audencia de neral.—El general Luque.

Esta mañana despacharon con el conde de Romanones, el señor Galbarrín presidente del Consejo de ministros y el señor Canalejas,

El jefe del Gobierno permaneció en la re- gía cámara más de dos horas.

Según parece el Rey y su primer ministro hablaban extensamente de los problemas políticos más importantes y de las soluciones que para ellos tiene el actual Gobierno.

El Rey ha recibido hoy en audiencia especial a los generales Ríos, Alfau y Luque.

Al salir de Palacio el exministro de la Guerra le interrogamos acerca del fundamento que tiene la noticia que publican varios periódicos, según la cual el general Luque sería nombrado comandante en jefe del ejército de Melilla, y el general Luque nos dijo que carecía de fundamento, pues nada absolutamente había sobre el particular.

Nueva cacería.—El viaje a Sevilla.

El domingo se celebrará una gran cacería en la finca que tiene el marqués de Torralba en Toledo.

A esta cacería asistirá el Rey y varios aristócratas.

El Rey y la familia real no marcharán a Sevilla hasta el martes.

Toma de posesión

Hoy ha tomado posesión de la cartera el nuevo ministro de Marina señor Arias de Miranda.

Ante el personal pronunció el señor Arias de Miranda un discurso de salutación que produjo muy buen efecto por la sinceridad y la modestia que respandecieron en sus palabras.

Entierro

Se ha verificado el entierro del cadáver del vice-almirante Albacete.

Presidieron el ministro y comisiones de la Armada, y el cortejo fúnebre era numerosísimo.

Posesiones

El señor Merino ha dicho que el Alcalde señor Francos Rodríguez ha tomado posesión de la Alcaldía sin incidentes.

Los republicanos limitáronse a consignar su protesta contra el Alcalde de Real Orden, que es una costumbre en ellos.

También han tomado posesión de sus respectivos cargos el subsecretario de Gobernación señor Fernández Latorre y el Director General de Administración local.

Esta tarde se posesionará de su cargo el Director General de Correos.

Notas militares

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica las recompensas a clases é individuos de tropa que se distinguieron en el ataque y toma del monte Hidum.

Las declaraciones de aptos para el ascenso en favor de los coronales de Infantería señores Morales y Mancebo.

Y un decreto disponiendo que los Cuerpos expedicionarios de Melilla presenten el armamento que usaron, para que sea sustituido por otro en el caso de que esté inservible.

La «Gaceta»

Este periódico oficial publica hoy los nombramientos de los señores García Prieto y Aznar para los ministerios de Estado y Guerra y varias dimisiones y nombramientos de altos cargos.

Por los ministerios

En Gobernación.—Lo que dice el señor Merino.—Un naufragio.

El ministerio de la Gobernación ha sido hoy visitadísimo por numerosos políticos.

El señor Merino no ha salido en toda la tarde de su despacho oficial, que en todo momento ha estado lleno de amigos personales y políticos del ministro.

Cuando los periodistas entramos en el despacho del señor Merino, había en él varios diputados y senadores, algunos conservadores, entre ellos el señor conde de los Andes.

El señor Merino nos dijo que nada nuevo tenía que comunicarnos respecto a la política.

Hoy no hay más que una noticia, y esta muy triste.

Según noticias—dijo—que acabo de recibir, un vapor francés ha naufragado en las costas de Mahon, y parece que hay más de 100 víctimas.

En Estado.—Conferencia.—De paseo.

El señor García Prieto ha recibido también numerosas visitas en su despacho oficial del ministerio de Estado.

Uno de los visitantes fué el señor Perez Caballero.

Ambos señores celebraron una larga conferencia, durante la cual el señor Perez Caballero enteró a su sucesor de los asuntos más importantes que estaban en estudio y en negociación al ocurrir el cambio de Gobierno.

Los señores García Prieto y Perez Caballero salieron juntos del Ministerio y pasaron largo rato.

En la Presidencia.—Visitas.—El asunto Pignatelli

El señor Canalejas ha pasado la tarde en su despacho de la Presidencia donde recibió numerosas visitas.

Cumplimentaron al jefe del Gobierno el Presidente del Tribunal Supremo Sr. Aldecoa, el Presidente del Consejo de Estado señor Groizard, el Presidente del Supremo de Guerra general Suarez Valdés, el exministro don Bernabé Dávila y los Directores Generales de Obras públicas y Penales señores Gomez de la Serna y Navarro Riverter.

El Presidente del Congreso señor Dato cumplimentó al Presidente del Consejo, y en la entrevista le habló del asunto Pignatelli, pidiéndole que se ordenase su liberación.

El señor Canalejas prometió al señor Dato que en el primer Consejo de ministros que se celebre se tratará de este asunto.

En instrucción.—No hay dimisiones.

También el señor conde de Romanones ha sido muy visitado por comisiones y personajes políticos.

Al recibirnos a los periodistas nos dijo que en el alto personal de su ministerio no ha-

bia variación alguna, porque no había admitido ninguna dimisión, así es que continuará de subsecretario del ministerio el señor Montero Villegas, y de director general del Instituto Geográfico y Estadístico el señor Galarza.

De Guerra.—Nombramiento de ayudantes.

El ministro de la Guerra ha sido visitadísimo por generales y jefes del Ejército, y amigos particulares del ministro.

Han sido nombrados Ayudantes del ministro el coronel de Artillería señor Pita, el capitán de Artillería don Julio Andulla y los capitanes de Infantería señores Pita y Salamanca, y secretario particular el coronel señor Cantarero, que ha sido mucho tiempo ayudante del general Aznar.

Entierro de un Embajador

Mañana a las tres de la tarde será el entierro del Embajador de Alemania en Madrid conde de Tattenbach.

El cadáver del Embajador será depositado en el panteón que los Condes de San Luis tienen en el cementerio de la Almudena, hasta que la familia disponga su traslado a Alemania.

En representación del Rey presidirá el duque el Infante don Fernando.

Recepción diplomática

En Palacio se ha celebrado hoy una recepción diplomática, a la cual han asistido el Nuncio de Su Santidad y todos los Embajadores.

Pabellones para España

El Gobierno de la República Argentina ha puesto a disposición de España tres hermosos pabellones con luz cenital para la exposición universal.

A la Argentina

El nuevo ministro plenipotenciario de España en la República Argentina señor Conde de Cadagua embarcará uno de estos días en Cádiz para Buenos Aires.

Consejo de ministros.—Combinación de gobernadores.—Banquete a Canalejas.

El «Heraldo» dice en número de hoy que el lunes próximo celebrarán Consejo los ministros, y en él se ultimará una combinación de gobernadores, que probablemente alcanzará a 20.

La comisión de liberales demócratas que está en Madrid ha obsequiado hoy con un banquete al presidente del Consejo y jefe de los demócratas señor Canalejas.

Continúan

Los señores Groizard y Zorita Director general de Agricultura y Comisario regio de Pósitos continúan en sus puestos.

Los marroquíes

El embajador marroquí El Muazza y su séquito han visitado hoy la Casa de la Moqueta, habiendo quedado encantados de todo cuanto vieron.

De Barcelona

Pruebas de aviación.—Una desgracia.

Barcelona.—En el Hipódromo ha hecho hoy pruebas con su aeroplano Bleriot el aviador Mr. Julien Mamet.

Numerosísimo público presenció las pruebas.

En la primera el aviador realizó un vuelo á escasa altura que sirvió de prueba.

Luego se alzó á 20 metros y evolucionó perfectamente durante largo rato, descendiendo en el mismo sitio en que ascendió.

El numerosísimo público premió con nutridísimos aplausos al aviador Mamet.

Cerca de Borredá el viento impetuosísimo hizo volcar una tartana.

Los dos viajeros que iban en ella resultaron gravísimamente heridos.

Ministros en Palacio

Esta mañana han despachado con el monarca los ministros de Fomento é Instrucción pública, señores Calbetón y conde de Romanones.

No sometieron decreto alguno á la firma del soberano, al cual hablaron largamente de los proyectos gubernamentales de los consejeros y de la labor que primeramente piensan acometer en sus respectivos departamentos.

El señor Calbetón habló al monarca de la conveniencia de continuar parte de la obra que en el ministerio de Fomento iniciaron los señores Besada y Gasset, especialmente lo que se refiere á la ley de seguros del trabajo é inspección de las Sociedades anónimas.

La primera de dichas obras propónese realizarla inmediatamente el señor Calbetón.

Muertos ilustres

Se ha celebrado el entierro del vice-almirante señor Albacete. En representación del Gobierno ha asistido el ministro de Marina señor Arias Miranda.

En el cortejo fúnebre figuraban muchos generales y jefes y oficiales de la Armada y amigos particulares del finado.

También el entierro del duque de Almadia ha constituido una solemne manifestación de duelo. Ha presidido el subsecretario del Ministerio de la Guerra general Tovar, acompañando al féretro gran número de generales y jefes y oficiales del Ejército.

No se tributaron honores militares al cadáver.

Reunión ministerial

Esta tarde se han reunido los ministros en Consejo.

La reunión se ha celebrado en la Presidencia.

Hallábanse presentes los ministros de Estado, Instrucción, Hacienda, Gobernación y Justicia.

Al salir los consejeros nos dijeron que se habían ocupado del ceremonial con que se ha de llevar á cabo el entierro del conde de Tattenbach.

Preguntamos al señor Canalejas si se habían ocupado los ministros de lo relativo á la combinación de gobernadores y provisión de altos cargos vacantes.

El nuevo presidente se limitó á contestarnos: —Esto, ya estoy autorizado para hacerlo solo.

Extranjero

La reforma electoral alemana

Berlin.—Ha comenzado en el Parlamento la discusión del proyecto sobre reforma electoral.

La Cámara estaba totalmente ocupada, resultando insuficiente el espacio destinado al público.

Las autoridades han adoptado un verdadero exceso de precauciones en los alrededores del Parlamento.

Al levantarse á hablar el canceller Hollrieg oyéronse rumores y gritos que partían de los escaños de las izquierdas y que impidieron oír al orador.

Restablecido el órden, el canceller explicó el alcance del proyecto, siendo aplaudido al final.

La prensa extranjera Y LA POLITICA ESPAÑOLA

El «Journal des Debats». Posible conflicto entre España y el Vaticano. «Il Corriere d'Italia». Las últimas crisis. Sobre el Concordato.

Paris.—El periódico «Journal des Debats» publica un artículo expresando temores de que en breve surja un conflicto entre España y el Vaticano.

Agrega que ese conflicto pueden evitarlo los señores Canalejas y conde de Romanones, entendiéndose con el señor Maura, en lo que se refiere al Concordato con la Santa Sede.

Roma.—En los círculos políticos ha causado extrañeza el fracaso ministerial del señor Moret.

El periódico «Il Corriere d'Italia» conceptualizado como órgano oficioso del Vaticano, comenta los últimos sucesos políticos de España y fantasea largamente al ocuparse de la última crisis del gobierno Maurista y de la reciente del señor Moret.

Muéstrase el articulista muy pesimista respecto á la política religiosa del actual gabinete, temiendo que los señores Canalejas y conde de Romanones reproduzcan el problema del anticlericalismo.

Otros diarios, también vaticanistas publican una nota oficiosa de la secretaría de Estado, en la que se rectifica la versión que publicó «El Imparcial» respecto al Concordato.

En dicha nota se niega la especie de que el Vaticano se oponga á tratar de lo relativo á la revisión del Concordato.

Esto aseguran que decía la primera nota, pero luego fué modificado el texto por el cardenal Merry según se afirma, diciendo que la Santa Sede, no se negó á entablar relaciones amistosas con el gobierno español.

Como quiera que el señor Perez Caballero, á la sazón ministro de Estado, y el Nuncio de Su Santidad en Madrid trataron extensamente de esta cuestión, es imposible, puntualizarla debidamente y adquirir noticias en la embajada española cerca del Vaticano, pues no existen antecedentes ni datos de lo tratado por el Nuncio y el anterior ministro de Estado.

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada

Table with columns for various securities like Deuda perpetua, Idem fin de mes, etc., and prices for different days.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el interior á 86'47; el id. fin próximo á 00'00; los francos á 7'07; las libras á 25'94; é amortizable á 102'45.

Paris 95'85. MENCHETA.

Zaragoza

Zaragoza 11 (12 noche.)

D. Joaquin Gastón y D. Alberto Larrondo

El gobernador civil de esta provincia don Joaquin Maria Gastón ha puesto el cargo á disposición del Gobierno y ha dirigido al señor Moret un telegrama en que le reitera su adhesión.

Sobre la actitud del señor Gastón para en adelante, se que, si el señor Moret continúa distanciado del Gobierno presidido por el Canalejas, el señor Gastón presentará la dimisión con carácter de irrevocable.

De suceder esto, se considera probable que el sucesor del señor Gastón en el gobierno civil de Zaragoza sea don Alberto Larrondo, actual gobernador de la provincia de Huesca.

Jefe local enfermo

El señor Roncales, jefe del partido liberal-democrático en Zaragoza, ha sido llamado á Madrid por el señor Canalejas; pero no ha marchado porque se encuentra enfermo en cama.

Tan pronto como se restablezca, saldrá el señor Roncales para Madrid.

La Alcaldía

El actual Alcalde de Zaragoza don Demetrio Galan, continuará en el cargo, por no haber en el Ayuntamiento ningún concejal democrata.

Crecida del Ebro

A su paso por Zaragoza el río Ebro tiene una pequeña crecida.

Noticias recibidas de El Bocal acusan

también aumento de caudal del Ebro, debido al temporal de lluvias que ha reinado en los próximos pasados dias.

Los campos de Monzalbarba están inundados completamente.

Los labradores están consternados por las pérdidas que han sufrido.

Un asesinato

A última hora de la tarde se ha cometido un horrible crimen.

El Administrador de la fábrica de harinas de Morón ha sido asesinado por un obrero, que le ha dado cuatro puñaladas.

El interfecto se llamaba Nicolas Jimenez, y el homicida es un joven de 23 años llamado Benjamin Sanjuan, el cual ha sido detenido y ha confesado el delito.

Sobre la causa de éste se sabe que el obrero citado fué despedido de la fábrica por el administrador; hoy se ha ofrecido

para volver á ocupar su puesto, y el administrador no ha querido admitirle.

CASAS

Madrugada

Naufragio

Madrid 12 (2,20 madrugada)

Un despacho de Menorca, dice que frente á la rada de Ciudadela el vapor «General Chany», perteneciente á la compañía transatlántica francesa, se ha estrellado en la costa Norte de dicha isla, salvándose solo un pasajero.

Créese que el número de víctimas es grande, á parte de la pérdida total del buque.

Hasta ahora no se han recibido noticias detalladas de este espantoso siniestro marítimo.

MENCHETA.

El nuevo arado Bravant Bajac

Advertisement for Bravant Bajac agricultural machinery, including text about quality and contact information for Fundación Arrieta in Pamplona.

FERIA DE TAFALLA

La acreditada casa de maquinaria agrícola de ALBERTO AULES Y CA. tendrá expuesta en sus grandes almacenes una completa colección de máquinas y aparatos para toda clase de labores, los que los agricultores podrán admirar y probar, si el tiempo lo permite.

CREDITO NAVARRO

Advertisement for Credit to Navarre, a society founded in 1864, listing capital and various financial services.

Nodriza

Se ofrece una que desea criar en su casa del barrio de la Rochapea. Para informes en Pamplona doña María Larequi, comadrona, Mayor 7.

Empleos-obreros

Se admiten en la casa López Hermanos, calle General Chinchilla, 6, desde 16 á 25 años. Intitil presentarse sin buenas referencias.

Venta de ingertos

Se venden seis mil ingertos de vides ingertados en Murviello, Rupestris núm. 1.202 con garancia del país.

Junta de Abastos

Con el sueldo de dos pesetas diarias, dietas correspondientes en los viajes, derecho á tener ocho reses lanares libres de yerba en el ganado de la carnicería y demás condiciones que obran en Secretaría, se anuncia vacante la plaza de mayoral de esta Administración, por defunción del que la desempeñaba, y previo acuerdo de la Junta; debiendo los interesados presentar sus solicitudes al que suscribe, en el término de quince dias contados desde la publicación de este anuncio.

Nodriza

Se necesita una para criar en casa de los padres de la niña. Paseo de Valencia, 36, 4.º derecha. 3-1

Academia de corte

Se abre una de corte especial parisién para la confección de prendas de caballero, señora y niño, facilísimo de aprender por la einta especial sistema Rodriguez, que se adapta á todas las desproporciones del cuerpo.

Nodriza

Se necesita una para criar en casa de los padres de la niña. Paseo de Valencia, 36, 4.º derecha. 3-1

Taller en explotación

Se traspasa ó vende el antiguo y acreditado taller de tornería de la calle Mayor, núm. 52; está movido por fuerza eléctrica; se dará en condiciones ventajosas; Para informes dirigirse Zapatería, 46, 3.º izquierda y en el taller al encargado del mismo. x 4-3

Dr. Arrechea

CONSISTORIAL 3. 1.º 3-3

Subasta de pieles

A las once de la mañana del día 16 del corriente mes, se procederá por subasta pública que se celebrará en la Casa Consistorial á la venta de las pieles de todas clases y sebos que durante el año actual resulten en la administración de Carnicerías, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría y se leerán en el acto de remate.

Venta de casa

Se desea vender la casa número 11 de la calle del Carmen. Para más detalles dirigirse al Paseo de Valencia, 34, 4.º derecha. 15-11

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparasitaria, antiherpética, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1889, se la concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con... Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MÁQUINA SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cincuenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER, LA SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo. BOULEVARD DE SARASATE, 28, PAMPLONA. GAZTAMBIDE, 9, TUDELA

LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los antiguos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras: estos son muy peligrosos que inútiles.

Quiero hablar de una medicina científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los humores (materias agrias), de los Virus que le han invadido, sino también reconstituir por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojes, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

ciones exteriores que se encuentren amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, á las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Tratamiento racional depurativo

desembarazarse de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarse de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.

Acaba el señor RICHELET de instalar Depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET 3, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito General.—D. Francisco Loyola Droguería, calle Loyola, 9, (esquina) San Sebastián. Puntos de venta.—Droguería de D. Valentín Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

EMPLASTOS POROSOS DE ALLECOCK. Son estos un remedio universal contra dolores de riñones, (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor. DIRECCIONES PARA EL USO. REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

OSRAM La mejor lámpara incandescente de filamento metálico. La SUPERIORIDAD reconocida á la lámpara OSRAM sobre todas sus similares es por: 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado). 2.º La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra. 3.º La blancura y brillantez de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 despues de 1.000 horas de funcionamiento. 4.º La larga duración (1.000 á 2.000 horas), única lámpara que luce tanto tiempo.

Automóviles Mittchel y Pullman. Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos. Bicycletas y motocicletas sin rival PIERCE. Frenos á contrapedal Hércules. La última palabra del progreso en su clase.

PASATIEMPOS CHARADAS. Remitida por «Fradúe-chico». Supuesto que vas mañana á «primera» con tercera le darás esta «tres prima» á mi hermana la Javiera. Y le dices que me extraña su silencio por demás pues si sé que «un dos tres» tiene es, por nuestro primo Blas.

Chocolates y Cafés Compañía Colonial TAPIOCAS Y THES 38 recompensas industriales Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

LA CATALANA, SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA FUNDADA EN 1865. Garantías Capital social 5.000.000 Pesetas. Inversiones y fondos disponibles 3.372.556'95. Reservas 2.116.098'48.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal Premiada en varias Exposiciones. Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas.

Boletín Religioso SANTORAL. Día 12 Sábado.—San José de Calasanz, fundador.—Este esclarecido varón nació en Peralta de la Sal, en Aragón de padres honrados como virtuosos, quienes le inspiraron desde muy niño el santo amor y santo temor de Dios.

ESTAFETA LOCAL MERCADO DE OBREALES. Trigo 24 50, Avena 18 00, Cebada 16 00, Habas duras 19 00, Idem anchas 15 00, Beza 18 00, Maiz 16 00, Aliscol 17 00, Girón 00 00, Alholva 16 00, Escanda 00 00.

El Eco de Navarra señala de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arrenal de María García.

Una señora Ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer.

Agencia de Publicidad JOSE STORR. Hijo y sucesor de Ricardo Storr, Proprietario. EMILIO COLOMINA. La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

VALORES DE NAVARRA. OOTIZACION DE AYER. Deuda provincial al 4 por ciento, 162 50. Deuda municipal al 4 por ciento, 99. La Papelera Española, 81. La Vintea (Campaña), 81.

VIAJEROS. Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Rodrigo Gaztaminza y don Joaquín Alegre. REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones, 2. Hembras, 2. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

Buzón «Cyranos». En mi poder tu charada debo decirte, «Cyranos», que está bien verificada pareciendo rimada por don Leopoldo Cano. También de maestra mano me resulta combinada. Vengan esos cinco, hermano, que hoy me siento ebrio y ufano de ver tu mente inspirada.